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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 

PLAN DE ACCIÓN 2024 

 

Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 

Encuentro subregional del Magdalena Medio 

 

ACTA 9 

 

 

Fecha: 31 de octubre 

Hora: 9:00 am a 12:00 pm 

Enlace: https://udearroba.zoom.us/j/96608212342?pwd=mEbZKckL7OsPaMhvsfOjRVXqvPTl7n.1 

Participantes: Secretarios de Planeación del Magdalena Medio, Alcalde delegado de la subregión Magdalena Medio al 

Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de 

Magdalena Medio, delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría 

Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia. 

Objetivo general: Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión 

subregional de los Consejos Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de 

Antioquia – CTPA y del Sistema Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al 

afianzamiento de la asociatividad Territorial y la participación y la autonomía local y subregional. 

Objetivos específicos 

Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Magdalena Medio en el que se 

comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, 

desde su Componente Participativo. 

Socializar el Concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los participantes del 

encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Magdalena Medio para desarrollar el 

debate público dentro del SDPA a escala de la subregión, y explorar estrategias de asociatividad territorial participativa. 

Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una estrategia 

de planeación participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la formulación y ejecución 

del Plan de Desarrollo Departamental.  

 

Agenda 

Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00 am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: 

seguimiento subregional al PDA 

https://udearroba.zoom.us/j/96608212342?pwd=mEbZKckL7OsPaMhvsfOjRVXqvPTl7n.1
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10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 

metodologías de seguimiento y evaluación) 

10:50 am Receso 

11:00 am 

Panel de Asociatividad Territorial: 

Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. Secretaría Técnica del 

SDPA 

Propuesta de asociatividad para la subregión provincia administrativa 

Estrategia de Asociatividad Territorial en Antioquia, DAP – Antioquia 

Diálogo con los asistentes 

11:55 am Ratificación de delegados y comités de apoyo SDPA   

12:10 m Cierre 

 

 

 

DESARROLLO DEL ENCUENTRO 

 

● ORDEN DEL DÍA E INSTALACIÓN 

 

 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Da inicio formal al encuentro con los consejeros territoriales de la subregión del Magdalena Medio. Informa que el orden del 
día previsto incluye la presentación de los participantes. Después de la instalación se hará una ronda con los consejeros de 
la Presidencia Colegiada del Consejo y con la presencia del alcalde anfitrión.  
 
El evento comenzará con la instalación, a cargo del Departamento Administrativo de Planeación, representado por Héctor 
Iván Builes y Gilberto Arias, quien presentará la estrategia de planeación. Se presentará el concepto elaborado por el Consejo 
Territorial sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia “Firmes por Antioquia 2024-2027” y se abrirá un espacio de diálogo para 
definir prioridades regionales para su seguimiento. Luego, se abordará el seguimiento a los planes de desarrollo municipal, 
considerando las prioridades subregionales, especialmente en provincias y áreas metropolitanas como espacios clave para 
iniciativas de desarrollo territorial. Después de un receso, se realizará un panel sobre asociatividad, con presentaciones sobre 
la situación del sistema departamental de planeación y propuestas de organización en el Magdalena Medio y la estrategia de 
asociatividad de la gobernación. El evento incluirá un diálogo con los asistentes y la ratificación de delegados y el 
nombramiento del comité de apoyo para la subregión, con el fin de fortalecer la secretaría técnica del sistema. Finalmente, el 
evento concluirá antes de la una. La instalación será dirigida por Laura Sierra, vicepresidenta del CTPA, debido a la ausencia 
del alcalde de Puerto Triunfo y el director de planeación. 
 
Invita a Laura Sierra vicepresidenta de la Presidencia Colegiada del CTPA. hacer la instalación. 
 
 

● INSTALACIÓN 
 
Laura Sierra- PC del CTPA  
 
Inicia con un saludo y dando la bienvenida a los participantes del evento. En sus palabras, expresa un agradecimiento general 
por la participación, reconociendo que este tipo de encuentros representan un desafío en medio de las agendas laborales, 
pero celebra la oportunidad de estar juntos. También destaca la importancia de este espacio como un momento para compartir 
conocimientos y energías, no solo centrados en la subregión específica, sino en todo el departamento de Antioquia. Menciona 
que están en un proceso de exploración de nuevos esquemas para el territorio, como nuevas provincias y áreas 
metropolitanas, y destaca la importancia de la gobernanza territorial y la planeación regional. Además, agradece a los 
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colaboradores del evento, como Alberto y la Universidad de Antioquia, reconociendo su apoyo en este proceso. Al final, invita 
a los asistentes a seguir adelante con el evento, expresando su entusiasmo por la oportunidad de compartir y escuchar. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Agradece a Laura y procede a presentar a los demás participantes. 
 
Carlos E Guerra- PC del CTPA  
 
Da la bienvenida a los participantes, deseando que todos estén bien y sus familias también. Invita a los asistentes a disfrutar 
de la jornada, que promete ser productiva, con información valiosa. Enfatiza la importancia de la planeación y cómo cada uno 
puede contribuir activamente al desarrollo continuo de Antioquia, levantando la voz en sus respectivos territorios. Concluye 
deseando un feliz día a todos. 
 
César Rodríguez - CP del CTPA  
 
Expresó un cordial saludo para todas las personas. Se presentó aclarando que representa al Sector religioso. Se prestó a 
apoyar en lo que fuera necesario. Grato por poder estar en ese espacio y manifestó que el Magdalena Medio fue la región 
que lo vio crecer. Reconoce las dificultades y realidades tristes que enfrenta el territorio, mencionando la deuda histórica con 
la región. Sin embargo, resalta el compromiso de avanzar y aportar en todo lo posible para mejorar la situación. Concluye 
agradeciendo a todos y reafirmando su disposición a participar activamente. 
 
 
María Cristina Lloreda Mena ST- Del SDPA 
 
Se presentó, saludó y envió un abrazo “afrocolombianísimo” resaltó que representa a los afrodescendientes en las 
subregiones nordeste y Magdalena Medio. Deseó que el encuentro fuera productivo igual que los demás y resaltó la 
importancia de seguir capacitando a los consejeros. 
 
 
Nora Castrillón- ST del SDPA  
 
Saludó y deseó que la reunión fuera muy productiva. Señaló la importancia del Magdalena Medio por su tamaño, ubicación y 
el río que lo atraviesa. Y enfatizó la necesidad de trabajar en ese territorio, abordando las dificultades existentes y asegurando 
que los planes de desarrollo municipal estén alineados con las necesidades de la población.  
 
Alba Elida Cortés Martínez- ST del SDPA 
 
Deseó que la reunión fuera muy productiva para sacar adelante la agenda propuesta. Agradeció a las personas que se habían 
podido conectar. 
 
Se presentó Gladis Elena Hoyos -ST SDPA, de la subregión del Oriente, municipio de Granada. 
 
Álvaro Duque CTPA  
 
Saludó y agradeció la presencia de las personas que estaban conectadas. Resaltó lo importante que ha sido la subregión 
para el desarrollo de Colombia. Felicitó a los consejeros por la fortuna de tener una subregión como la suya. 
 
Mily Mejía- ST SDPA 
 
Manifestó estar contenta de la reunión. Aunque estaba indispuesta, procuró estar presente y le agradó el hecho de estar 
reunida con todos los participantes. 
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Luis Eduardo Cuajar ST- SDPA 
 
Expresó su agradecimiento por la oportunidad de participar virtualmente en el evento, destacando la importancia de la 
planeación en el Magdalena Medio antioqueño. Subrayó la necesidad de una planeación basada en las necesidades de la 
gente, que provenga de la comunidad y tenga en cuenta las dificultades que enfrentan los territorios. Agradeció los esfuerzos 
por el desarrollo y progreso del territorio, y mencionó la importancia de conceptualizar las provincias y la planeación en el 
contexto de la historia y los desafíos actuales. Envió saludos y un abrazo a todos. 
 
 
Héctor Iván Builes - Delegado de la Gobernación de Antioquia 
 
Se presentó como el enlace técnico del Departamento Administrativo de Planeación para el CTPA, destacando el apoyo de 
la Universidad de Antioquia. Enviaron un saludo del gobernador Andrés Julián Rendón y del director Eugenio Prieto Soto, así 
como un reconocimiento a los funcionarios municipales y consejeros territoriales de planeación del Magdalena Medio y del 
departamento. Explicó que el objetivo del encuentro fue articular los procesos de planeación municipal y departamental bajo 
el sistema departamental de planeación, con el fin de fortalecer la sociedad territorial y la autonomía fiscal local y subregional. 
Destacó la importancia de mejorar el conocimiento del territorio y la planificación para mejorar la calidad de vida de los 
habitantes del Magdalena Medio y de toda Antioquia, deseando que fuera un espacio productivo para todos. 
 
 
Gilberto Arias - Enlace Técnico de la Gobernación de Antioquia  
 
Se presentó como el enlace técnico del Departamento Administrativo de Planeación para el CTPA, destacando el apoyo de 
la Universidad de Antioquia en su unidad técnica. Envió un saludo del gobernador Andrés Julián Rendón y del director Eugenio 
Prieto Soto, así como un reconocimiento a los funcionarios municipales y consejeros territoriales de planeación del Magdalena 
Medio y del departamento. Explicó que el propósito del evento era articular los procesos de planeación municipal y 
departamental dentro del sistema departamental de planeación, con el fin de fortalecer la sociedad territorial y la autonomía 
fiscal local y subregional. Destacó que el objetivo último era mejorar el conocimiento del territorio y la planificación para elevar 
el nivel de vida de los habitantes del Magdalena Medio y de toda Antioquia, deseando que el encuentro fuera productivo para 
todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Presenta a las acompañantes de la Unidad Técnica: Alejandra Yepes, politóloga y María Paula Zuluaga, profesional en 
desarrollo territorial. La UT estará presta en ayuda en todo lo que corresponda. 
 
Después, anuncia el inicio del primer módulo y le da la palabra a Alejandra Yepes de la Unidad Técnica de CTPA 
 

● PRIMER MÓDULO 

 

SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 

FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 

 

 

Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Expresa que se va a contar con la presencia de Laura Sierra, vicepresidenta de PC del CTPA para presentar el primer módulo, 
quién va a presentar el análisis y resultados del concepto del plan de desarrollo territorial, enfocándonos al final en el 
Magdalena Medio. 
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o Presentación de logros y retos del Concepto al Plan de Desarrollo 

 
Laura Sierra- PC del CTPA  

En su intervención, Laura Sierra, presidenta colegiada del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia (CTPA), presentó 
el trabajo realizado por el CTPA en su proceso de construcción del Plan de Desarrollo del departamento. Explicó que, a pesar 
de ser un consejo nuevo, su equipo es joven y multidisciplinario, con un fuerte compromiso hacia el territorio y la gobernanza 
participativa. Destacó que este proceso fue voluntario y que, a través de la participación de diferentes actores y sectores, se 
logró un enfoque integral para el desarrollo de Antioquia. 

El CTPA comenzó su labor a principios de año, en un proceso apresurado, con el objetivo de aportar y recoger opiniones para 
generar un concepto que pudiera ayudar al Departamento Administrativo de Planeación a realizar ajustes al plan. Resaltaron 
el compromiso y la vocación de todos los involucrados, tanto en el consejo como en las diferentes comunidades y sectores. 
El trabajo se centró en identificar aportes generales y transversales para mejorar el diagnóstico, lo que resultó en una versión 
más profunda, detallada y con más cifras y gráficas en el diagnóstico subregional. En este sentido, se logró avanzar en varios 
aspectos, como la infraestructura vial y el énfasis en el Sistema General de Regalías. Sin embargo, se identificaron áreas que 
necesitaban más trabajo, como la inclusión de principios y valores más sólidos en el diagnóstico y la falta de mayor visibilidad 
de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), que aún estaban poco desarrollados en el plan. 

En cuanto a los avances, Laura mencionó que se logró incluir de manera más explícita las visiones poblacionales, aunque 
aún faltaba un enfoque poblacional más claro. Algunos sectores lograron ver reflejadas sus preocupaciones, como el sector 
religioso, que trabajó activamente en la inclusión de sus propuestas en el plan. Además, destacó que se había alcanzado un 
enfoque de seguridad más integral, que incluyó no solo la seguridad ciudadana, sino también una visión multidimensional que 
incluye aspectos como la reconciliación y el fortalecimiento del tejido social en los territorios. Sin embargo, el reto estaba en 
fortalecer el enfoque en comunidades vulnerables, como las comunidades LGTBI, y en garantizar que sus voces fueran más 
visibles en el plan. Otro logro importante fue la inclusión de la salud con enfoque de género y la consolidación de un sistema 
departamental de cuidado, que representó un avance significativo. Los retos, sin embargo, se centraron en mejorar la atención 
a las víctimas y aumentar la permanencia escolar. También hizo un énfasis particular en la línea de inversión desde la 
confianza, uno de los temas más relevantes y trabajados en el consejo. En este punto, recibió el apoyo de Carlos Eduardo 
Guerra, quien profundizó en los logros alcanzados en esta línea. Guerra destacó tres componentes clave: la comercialización 
de productos agropecuarios, la actualización del Plan de Ordenamiento Territorial (POT) y el fortalecimiento del 
emprendimiento y empleo juvenil. En particular, resaltó los avances en la promoción de las compras públicas locales, que 
favorecen a los pequeños productores, y el enfoque del POT, que ahora considera las características de cada subregión, 
permitiendo un desarrollo agropecuario más pertinente. Además, mencionó la creación de estrategias para la 
internacionalización del departamento, especialmente en el ámbito del turismo. 

Destacó los retos pendientes, como la inclusión de un inventario de vías departamentales, dado que las infraestructuras viales 
siguen siendo una preocupación importante, y la necesidad de fortalecer las mipymes, promover la asociatividad y mejorar 
los programas de empleo y emprendimiento. 

Ella, como representante del sector ecológico, expresó con entusiasmo el avance en la integración del cambio climático en el 
plan. Resaltó la actualización del Plan Integral de Cambio Climático de Antioquia, que incluye acciones para mitigar los 
impactos del cambio climático, especialmente en la región del Magdalena Medio. Aplaudió la inclusión de los Planes de 
Ordenación y Manejo de Cuencas (POMCA) en la planificación territorial, lo que permitirá un enfoque más sostenible y 
ecológico en el desarrollo del territorio. 

A pesar de estos avances, señaló que la economía circular aún no se había integrado de manera sólida en el plan, y que el 
diagnóstico sobre los riesgos ambientales seguía siendo insuficiente. Indicó que es fundamental seguir trabajando en esta 
línea, pues sin un manejo adecuado de los recursos naturales y el control de riesgos, no se podrá avanzar en el desarrollo 
territorial. 
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La cuarta línea presentada fue la de descentralización y autonomía territorial, un tema muy cercano al corazón del CTPA, 
especialmente por el trabajo liderado por el director del Departamento Administrativo de Planeación, Eugenio Prieto. Laura 
subrayó que el Magdalena Medio es una subregión con un gran potencial, tanto en términos de recursos naturales como de 
producción, pero también con retos significativos que se deben abordar para fortalecer su autonomía y desarrollo local. 
Destacó que la descentralización es clave para asegurar que las regiones tomen decisiones que respondan a sus realidades 
y necesidades. 

Además, expresó su compromiso de continuar trabajando activamente con las nuevas provincias y en las áreas 
metropolitanas, para acompañar los procesos de planeación y descentralización que se están impulsando en el territorio. 

Laura también presentó los avances específicos para el Magdalena Medio, una subregión estratégica por su ubicación, 
riqueza natural y potencial productivo. Entre los puntos destacados, se mencionaron la promoción de centros agroindustriales, 
la mejora de las vías rurales, y la implementación de proyectos para mejorar la calidad del agua en las zonas urbanas y 
rurales. Además, se destacó la necesidad de un acompañamiento continuo para asegurar la participación de las comunidades 
afrodescendientes en la toma de decisiones, especialmente en temas de etnodesarrollo. 

Se mencionó también la importancia de diversificar los cultivos agrícolas para evitar la saturación del mercado y asegurar la 
permanencia de los campesinos en sus municipios, lo que fue vinculado a la visión de Carlos Guerra sobre la necesidad de 
repensar el campo como una gran oportunidad. 

Para finalizar, reiteró su agradecimiento por la participación y compromiso de todos los actores en este proceso. Subrayó que 
el Consejo Territorial de Planeación está comprometido en seguir acompañando el desarrollo de los planes de cada subregión 
y continuar trabajando por una Antioquia más inclusiva, sostenible y autónoma. 

Luego de la presentación del primer módulo, se hicieron dos comunicados importantes. 

Alejandra Yepes, de la Unidad Técnica del CTPA 

 
Recordó a los asistentes que previamente se les envió un insumo con una presentación del concepto, un resumen ejecutivo 
y un cuestionario relacionado con los módulos del día. Mencionó que el formulario de retroalimentación, que se cerró ayer 
para consolidar resultados, sigue abierto hasta mañana. Los comentarios serán parte de los documentos técnicos y las 
memorias de los encuentros subregionales, cuyo resultado se presentará el 22 de noviembre. 
 
Por su parte, Alberto Henao, también de la Unidad Técnica del CTPA 

 

Destacó la importancia de las prioridades regionales identificadas en el Plan de Desarrollo de Antioquia, que son clave para 

el Magdalena Medio. Señaló que se realizará una lectura complementaria para incluir otros temas que podrían coincidir con 

esas prioridades, con el fin de asegurar que la subregión sea adecuadamente visibilizada en las futuras inversiones del 

departamento. También invitó a los asistentes a participar en la encuesta de prioridades regionales para el seguimiento del 

plan de desarrollo. 

 

Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Da paso a Myriam del CTPA de El Carmen de Viboral para que presente los resultados de la encuesta y modere el diálogo 

de este primer módulo. 

 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
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Myriam Gómez- ST SPDA  

Destacó la importancia de la encuesta que recoge directamente los insumos de los territorios sobre las problemáticas y las 
iniciativas que deben ser consideradas en el Plan de Desarrollo de Antioquia. Resaltó varios puntos clave mencionados por 
los consejeros, como la falta de infraestructura vial y conectividad, que limita el acceso a mercados y servicios, especialmente 
en zonas rurales y montañosas. También se señaló la falta de acceso a educación de calidad, el bajo nivel de tecnificación, 
problemas de financiamiento y comercialización agrícola, así como los efectos del cambio climático. 

Además, se mencionaron problemas de violencia, falta de acceso a servicios de salud, y la deforestación, la pérdida de 
biodiversidad y la contaminación debido a actividades mineras y agroindustriales. También se indicó que la falta de 
infraestructura y la baja inversión en turismo sostenible afectan el potencial turístico de la subregión. Los consejeros resaltaron 
la limitada participación comunitaria en la toma de decisiones. 

Miryam mencionó que, a pesar de estos desafíos, se están impulsando proyectos de infraestructura, formación técnica y 
mesas de participación ciudadana en diversas regiones. Finalmente, invitó a reflexionar sobre la percepción de los consejos 
territoriales de planeación sobre la incorporación de estas iniciativas en el plan de desarrollo de Antioquia y abrió el espacio 
para la discusión. 

 

o Diálogo abierto 

 

 

Rodrigo Morales CTP- Puerto Berrío 

Destacó que el Plan de Desarrollo de Antioquia no aborda de manera clara la importancia de la pesca artesanal y la 
piscicultura, a pesar de que el departamento cuenta con 49 municipios pesqueros, especialmente en las cuencas del 
Magdalena y el Cauca, así como en el Caribe antioqueño. La pesca representa cultura, economía, empleo y turismo, 
especialmente en Puerto Berrío, donde cada diciembre se reciben más de 30,000 personas. Se hizo un llamado a los alcaldes 
para que incluyan este sector en sus planes de desarrollo, destacando que Puerto Berrío es el único municipio que ha 
incorporado la pesca artesanal en su plan. 

Laura Sierra- PC del CTPA  
 

Antes de retirarse para asistir a otra reunión, hizo una intervención final en la que expresó su acuerdo con la crítica al Plan de 
Desarrollo de Antioquia. Comentó que, si bien el plan tiene potencial y sirve como guía, carece de enfoques sectoriales y 
poblacionales, lo que provoca que muchos sectores y comunidades no se sientan representados. Mencionó que esta falta de 
enfoque es una deficiencia en el proceso metodológico planteado por la gobernación. 

Reiteró la importancia de acompañar la ejecución del plan para garantizar que las políticas e intervenciones reflejan las 
necesidades de diversos sectores y resaltó la necesidad de que futuros procesos de planificación territorial, provinciales y 
metropolitanos, contemplen las vocaciones específicas de cada área. Al despedirse, agradeció a los asistentes, dejó su correo 
para mantenerse informada a través del equipo y deseó un buen mes de noviembre. 

Nora Elena Castrillón ST SDPA 
 

Expresó dudas sobre la pregunta planteada, preguntando si las iniciativas referidas eran de la gobernación o de las 
subregiones, y sugirió que las subregiones no están plenamente organizadas ni cuentan con voceros que representen todas 
sus necesidades. Mencionó que en el norte de Antioquia los consejos municipales se han organizado en una asociación, lo 
cual es una excepción. 
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Además, planteó una pregunta a sobre los recursos destinados a los programas, especialmente para los Planes de 
Ordenación y Manejo de Cuencas (POMCA). Castrillón cuestionó si la gobernación y Antioquia, como promotores, están 
asignando fondos suficientes para llevar a cabo estos programas de manera efectiva y no solo para materiales promocionales. 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 

Resaltó que el comentario de Nora Elena es relevante, ya que existe un esfuerzo considerable para identificar las iniciativas 
subregionales en el Magdalena Medio y determinar si están incluidas en el plan de desarrollo. Si no lo están, se busca que 
puedan recibir algún tipo de respuesta institucional de la gobernación de Antioquia. 

En cuanto al proceso de planeación departamental, se mencionó que las iniciativas regionales carecen de voceros o 
defensores sólidos, pues los beneficiarios y gestores individuales de cada iniciativa no actúan como una fuerza colectiva de 
la sociedad civil. Actualmente, se están identificando y priorizando estas iniciativas mediante una revisión del plan de 
desarrollo desde el Consejo Territorial y una encuesta. Los resultados se consolidarán en un documento para el encuentro 
departamental, y se trazará una estrategia de seguimiento. La encuesta seguirá abierta para recoger más opiniones. 

Respecto a los recursos para el POMCA, se explicó que se trata de un proyecto nacional financiado principalmente por las 
corporaciones autónomas regionales y fondos nacionales. Antioquia y los municipios contribuyen mediante un porcentaje del 
impuesto predial destinado a inversiones ambientales. El POMCA establece "consejos de cuenca" donde la sociedad civil y 
la gobernación negocian, siendo los municipios y la corporación quienes lideran estos acuerdos. 

Alix María- CTPA Medellín 
 
Expresó su interés y gratitud por participar en estos espacios de aprendizaje. Comentó que, en su rol reciente, había notado 
la falta de oportunidades dentro del CTP Medellín para estudiar proyectos desde una perspectiva departamental y subregional. 
Alix destacó la importancia de los ríos y el desarrollo en la región del Magdalena, y llamó a los Consejos Territoriales de 
Planeación municipales a ir más allá de sus enfoques locales, uniendo esfuerzos y compartiendo una visión común para 
avanzar en proyectos regionales. Consideró estos espacios como "semillas" cruciales para lograr esa integración y 
colaboración. 
 
 
Alba Elida Cortés- ST del SDPA 
 
Destacó la importancia de estos encuentros para fortalecer la asociatividad entre municipios en cada subregión, resaltando 
que el enfoque subregional suele carecer de defensores. Señaló el rol clave del CTP y la Secretaría Técnica en esta tarea y 
mencionó el sector pesquero como ejemplo de una actividad económica vital para la región. Recalcó que todos los espacios 
de participación están conectados y son esenciales para el desarrollo de Antioquia. Además, motivó a Alix, quien recién se 
unió al CTP, a involucrarse activamente, recordando que los Consejos Territoriales son fundamentales para hacer control 
político y asegurar el cumplimiento de los compromisos. 
 
Luis Eduardo Cujar, ST del SDPA 
 
Expresó su preocupación por que el módulo 1 del plan de desarrollo no abordó la situación de las víctimas, un tema crucial 
en su rol como coordinador de la Mesa de Víctimas de Yondó, un municipio con más de 7,000 víctimas de violencia. Resaltó 
que Yondó y otras áreas del Magdalena Medio requieren atención especial debido al impacto histórico de la violencia. 

Además, mencionó proyectos de infraestructura, como las vías Yondó-Puerto Berrío y Yondó-Sur de Bolívar, que conectan la 
subregión con otras zonas, incluyendo la Transversal de las Américas, una ruta planteada desde el gobierno de Álvaro Uribe. 
Estos proyectos representan una "revolución vial" que impulsaría el desarrollo agrícola y ganadero en la región. Comentó que, 
a diferencia de gestiones anteriores, el actual gobernador ha mostrado un compromiso real y ha respondido de forma concreta, 
incluso tras una reciente masacre en Yondó. En general, su percepción es positiva, y considera que la gobernación ha incluido 
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las necesidades de la subregión en el plan de desarrollo, lo cual genera esperanzas de progreso para Yondó y el Magdalena 
Medio. 

 
Álvaro Duque CTPA 
 
Agradeció y destacó la compleja situación actual, mencionando que Planeación Nacional está considerando crear un nuevo 
departamento en Colombia, que incluiría el sur de Bolívar, el sur del Cesar y el occidente de Santander, sumando 43 
municipios. Apreciaba que esta propuesta no afectara a Antioquia, ya que habría incluido a Yondó. La posible capital de este 
nuevo departamento sería Aguachica, que tiene buena conexión con Bucaramanga y la costa atlántica, lo que abriría nuevas 
oportunidades de desarrollo para la región. 
 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Anunció a los participantes que iban a moderar el segundó módulo. Luís Eduardo Cujar, de la secretaría técnica del sistema 
y consejero de Yondó, quién estaba encargado de socializar los resultados de la encuesta. Y el compañero Freddy Antonio 
Monsalve de San Roque quien iba a moderar el diálogo. 
 

 

● SEGUNDO MÓDULO 

 

CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 

 

 

Luis Eduardo Cujar, ST SDPA 
 

Se han priorizado programas para apoyar a los pequeños agricultores, con énfasis en prácticas sostenibles y el fortalecimiento 
de cadenas productivas. Además, se busca fomentar la participación comunitaria en la toma de decisiones locales y crear 
espacios de diálogo entre el gobierno y la ciudadanía. 

La interconexión terrestre, especialmente la vía Yondó-Puerto Berrío, es clave para la región, y ya está en fase 3 de estudios 
con recursos de cofinanciación. Sin embargo, la región enfrenta un déficit en infraestructura y conectividad, especialmente en 
Internet, lo que limita el acceso en escuelas y centros poblados. Se están haciendo esfuerzos para mejorar la conectividad y 
se trabaja en la mejora de las vías terciarias y el acceso a bancos de maquinaria a través de convenios con la gobernación. 
Yondó es parte del distrito de maíz y tiene como objetivo sembrar 20,000 hectáreas de maíz, aunque enfrenta desafíos como 
el tamaño de la maquinaria y las vías angostas. Además, se necesita un frigorífico regional para mejorar el sector ganadero 
y resolver problemas como los mataderos clandestinos. La cercanía con Venezuela también abre oportunidades para la 
ganadería. Los planes de desarrollo municipales enfrentan dificultades debido a la corrupción, las amenazas de grupos 
armados y la falta de financiamiento. La coordinación entre los planes municipales, departamentales y las políticas nacionales 
es compleja. A pesar de esto, hay una fuerte participación comunitaria, especialmente de las víctimas y el consejo municipal 
de control social, lo que ha permitido avanzar en la ocupación y articulación del plan de desarrollo regional. 

 
o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 

 

El consejero Fredy Monsalve del municipio de San Roque moderó el diálogo y otorgó la palabra al participante en la sala. 
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Melquicedec Cabrera ST SDPA 
 
Planteó que la Ley 152 de 1994 otorga al CTP la función de velar por el cumplimiento de los planes de desarrollo, asegurando 
su alineación con el plan nacional. Se mencionó que el 29 de mayo de 2023, el Ministerio de Educación expidió el Decreto 
0846, que regula los recursos del programa de alimentación escolar y promueve la participación de las Juntas de Acción 
Comunal y asociaciones de padres. Sin embargo, en Antioquia aún no se ha implementado esta disposición, y los programas 
siguen siendo gestionados por la administración departamental. Se sugirió que el CTP solicite al Gobierno departamental 
cumplir con esta ley, aunque no sea vinculante, con el fin de sentar un precedente. 
 
 
Nora Elena Castrillón ST, SDPA 
 
Agradeció la participación de los compañeros, especialmente de las zonas de Urabá y Magdalena Medio, que enfrentan 
grandes problemáticas sociales, ambientales y económicas. Se expresó preocupación por la falta de reflejo de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS) en los planes de desarrollo y planes de acción. Se sugirió que, al evaluar los planes, se 
analice cómo se están implementando los ODS y si la comunidad ha sido informada sobre su significado y aplicación en la 
vida diaria. 
 

Juan Carlos Carranza CTP- Puerto Berrío 

Destaca la importancia de articular esfuerzos para llevar la carga del centro del país a las costas, señalando que Antioquia 
tiene costas atlánticas y que Puerto Berrío podría convertirse en un centro logístico clave. Sin embargo, lamenta que no se 
haya tomado en cuenta a Antioquia en la reciente audiencia pública sobre el ferrocarril Chiriguaná-La Dorada y que no haya 
participación del municipio de Puerto Berrío. 

Además, expresa su preocupación por la falta de articulación entre el plan de desarrollo municipal y las ejecuciones, que 
dependen del PBOT y no se ven reflejadas. Propone que se incluyan en la agenda regional los temas de ferrocarril y puerto 
seco en Puerto Berrío, o la creación de una región administrativa de planificación que incluya a municipios cercanos, como 
Cimitarra. Menciona las dificultades en la conectividad subregional, como los largos recorridos entre municipios cercanos. 
Finalmente, sugiere que la Universidad de Antioquia apoye la integración subregional y propone crear un equipo técnico 
asesor para avanzar en la planificación y desarrollo del Magdalena Medio. 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Responde a Nora Elena aclarando que los ODS son un tema transversal que debe reflejarse en indicadores y acciones 
concretas en los planes operativos de inversión. Señala que el plan de desarrollo no tenía bien definidas las prioridades 
poblacionales y territoriales, pero el CTPA se encargará de seguir trabajando en este tema. En relación con Juan Carlos 
Carranza, menciona que su propuesta sobre las regiones limítrofes es pertinente y será discutida en el panel sobre 
asociatividad, donde la gobernación presentará sus proyecciones. A continuación, propone continuar con la discusión, ya que 
hay varias personas pidiendo la palabra, y luego cerrar la sesión para continuar con el panel. 
 
Álvaro Duque- CTPA 
 
Agradece al moderador y a Alberto, destacando la situación planteada por el representante de Puerto Berrío sobre los puertos 
secos. Señala que, desde 1923, Puerto Berrio fue considerado un núcleo clave para la entrada de mercancías a Antioquia, 
especialmente a Medellín. También menciona la propuesta de otro puerto seco en Medellín y la importancia de la ley de 
metros, que el Presidente de la República desea modificar. Destaca que la construcción del ferrocarril de Antioquia es esencial 
para el desarrollo de la región y debería seguir avanzando. Finaliza agradeciendo nuevamente. 
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Luis Carlos Saldarriaga- CTPA  

Expresa su preocupación y sugiere a la mesa colegial que, antes del encuentro del 21-22 de noviembre, se haga un resumen 

general sobre los encuentros previos. Señala que algunos líderes se han sentido excluidos por la falta de invitación o 

problemas de conectividad, y propone que se destaque que los encuentros han sido abiertos a todos, a pesar de las 

dificultades técnicas. Subraya la importancia de recordar que el Comité Territorial de Planeación ha estado accesible en todas 

las regiones, permitiendo a los líderes expresar sus preocupaciones y proyectos. Termina agradeciendo la oportunidad de 

hablar y extendiendo un cordial saludo. 

Fredy Monsalve- CTP San Roque agradece y da por terminado el diálogo del segundo módulo 

 

● RECESO 

 

Se presenta el video de la subregión 

 
 

● TERCER MÓDULO 

 

PANEL SOBRE ASOCIATIVIDAD TERRITORIAL 

 

Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Expresa que la consejera Nora Elena será la encargada de presentar a situación y perspectiva SDPA 
 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Anuncia que Nora Elena Castrillón hará una breve presentación, seguida por una intervención del Departamento 
Administrativo de Planeación sobre la estrategia de asociatividad que está desarrollando. Se indica que la presentación será 
puntualizada en unos 10-15 minutos, abordando los aspectos más importantes para la subregión. Luego, se abrirá el espacio 
para escuchar inquietudes, especialmente sobre la iniciativa de asociatividad en el Magdalena Medio. Se menciona la 
participación de Cujar o Carranza y se promete proporcionar explicaciones sobre las decisiones a tomar respecto al encuentro. 
 

o Presentación sobre Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia-SDPA 

 
Nora Elena Castrillón- ST del SDPA 
 
Mencionó que se ha estado respondiendo a las reuniones previas y analizando el Sistema Departamental de Planeación de 
Antioquia, destacando su conformación por diversas autoridades, comunidades y actores. Se reconoció que el sistema se ha 
robustecido con el tiempo, gracias al trabajo de socialización y el acompañamiento de la Universidad de Antioquia. Destacó 
la importancia de seguir fortaleciendo la participación ciudadana, especialmente con los planes de desarrollo municipales y la 
coordinación con los secretarios de planeación de los municipios. Sin embargo, se señaló que ha faltado socializar más con 
las bases de las comunidades, especialmente con las juntas de acción comunal. Se valoró el papel de los ETP en la 
elaboración y discusión de los planes de desarrollo, resaltando su relación con el sistema departamental de planeación. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 
 
Procede a socializar los aportes de los consejeros en el tercer punto de la encuesta. 
 
 
 



 

Página 12 de 16 
 

  

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 

Se discutieron los avances y desafíos en la articulación territorial de los Consejos Territoriales de Planeación (CTP). Los 

consejeros destacaron los avances en la comunicación entre los CTP de diferentes municipios, lo que ha permitido compartir 

buenas prácticas y fomentar la colaboración. Sin embargo, persisten dificultades como la falta de recursos financieros y 

técnicos, y la falta de apoyo de algunas instituciones, lo que limita la participación efectiva en los procesos de planeación. 

Además, los consejeros enfrentan problemas de infraestructura, como la conectividad y el mal estado de las vías, que 

dificultan su participación. 

El conflicto armado y la falta de compromiso de algunos actores locales también han afectado la representatividad en la toma 

de decisiones. Se mencionó la necesidad de mejorar la coordinación y la comunicación entre los CTP y las autoridades 

locales, y se propusieron medidas como la creación de grupos de trabajo a nivel subregional, el uso de plataformas digitales 

para acercar a los consejeros y la asignación de recursos para facilitar su movilidad y participación. 

Se sugirió crear una estructura descentralizada y flexible para gestionar recursos y mejorar la comunicación, con el objetivo 

de fortalecer el papel de los consejeros territoriales y asegurar una implementación efectiva de los planes de desarrollo. 

o Presentación Departamento Administrativo de Planeación de Antioquia 

 

Gilberto Arias - Vocero del departamento administrativo de planeación 

 

Presentó la importancia de la asociatividad territorial, destacando que es clave para maximizar recursos humanos, técnicos, 

políticos y comunitarios. Subrayó que la asociatividad fortalece la autonomía fiscal y el desarrollo local, ayudando a mejorar 

la eficiencia en la gestión territorial y a generar conexiones entre diferentes actores como el Estado, la comunidad, empresas 

y universidades. Mencionó que los esquemas asociativos, como las regiones de planificación y gestión, provincias, y áreas 

metropolitanas, deben adaptarse a las características y necesidades del territorio. 

Además, resaltó el valor de las redes territoriales para fortalecer la autonomía fiscal, financiera y el desarrollo integral del 

territorio, especialmente en áreas como el Magdalena Medio. Hizo énfasis en la necesidad de fomentar el trabajo conjunto 

para mejorar la eficiencia en áreas como el catastro, el impuesto predial y la planificación territorial. También destacó la 

importancia de considerar las características culturales y étnicas del territorio en los procesos de asociatividad. 

Por último, invitó a los consejeros y consejeras de planeación territorial a empoderarse de estos esquemas, ya que son los 

actores clave para definir cuál es el esquema más adecuado para cada territorio, promoviendo el desarrollo territorial y la 

autonomía local. 

● Presentación sobre el esquema asociativo de provincias 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Pide escuchar la propuesta de Luis Eduardo Cujar y, posiblemente, de Juan Carlos Carranza, antes de abrir la discusión 
general. Les da cinco minutos para presentar un resumen, que servirá de base para discutir cómo debe ser el proceso de 
asociatividad y su conexión con el encuentro y el foro departamental. También menciona la importancia de definir un esquema 
operativo para canalizar las iniciativas en este espacio clave. 
 
Luís Eduardo Cujar- ST SDPA 
 
Comparte una iniciativa para integrar los municipios del Magdalena Medio antioqueño en una provincia. Este esfuerzo busca 
que los alcaldes colaboren en proyectos de integración para abordar desafíos comunes, como la pobreza, las inundaciones y 
la falta de recursos educativos y hospitalarios. Se menciona el ejemplo de Cartama, la primera provincia administrativa del 
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país, como inspiración. La provincia propuesta aprovecharía la ubicación geoestratégica, los recursos locales y fortalecería la 
infraestructura y conectividad. El compromiso de los alcaldes y el apoyo de la sociedad civil son clave para su éxito, y ya están 
trabajando con Planeación para impulsar esta iniciativa. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Reconoce que hay una iniciativa de provincia en la subregión en proceso, similar a iniciativas previas, como las de las 
industrias de Occidente, que han avanzado en consulta, planeación y consolidación. Se abre el espacio para intervenciones, 
comenzando con Juan Carlos, quien podrá complementar su intervención en un minuto. Es importante que cada participante 
explique brevemente su iniciativa y su justificación, mientras se toma nota para dejar registro del encuentro. Se recuerda a 
los participantes que la encuesta sigue disponible para recibir aportes. Después de Juan Carlos, intervendrán Gladys y Patricia 
Baos, de la secretaría técnica. Se invita a los demás a levantar la mano virtual en Zoom para participar. El objetivo es fomentar 
un diálogo fluido y generar propuestas para que los asistentes al encuentro departamental puedan ser voceros de las 
iniciativas regionales. Los aportes, memorias y acuerdos de cada subregión están siendo recopilados en la página web del 
CTP. Luego de Juan Carlos, se dará la palabra a Luis Carlos Saldarriaga. Habrá un espacio abierto de diez minutos hasta las 
12 para definir a los delegados y el comité de apoyo. 
 
Juan Carlos Carranza CTP-Puerto Berrío 
 
Destaca la importancia geoestratégica del Magdalena Medio y la necesidad de considerar opciones de planeación que 
incluyan otras jurisdicciones. Se menciona el incumplimiento de los proyectos "zona río" y "zona Nús", así como la falta de 
recuperación del hospital regional de Puerto Berrío, lo cual requiere una planificación más amplia que una simple provincia. 
Se solicita apoyo para ser vocero de las necesidades de infraestructura y desarrollo de la región. También se resalta la falta 
de conexión entre municipios clave y la ausencia de liderazgo, proponiendo la organización de un foro sobre los puertos de 
Urabá y Puerto Berrío. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 

Alberto agradece y destaca la importancia de los criterios metodológicos, indicando que estos guiarán las iniciativas para la 
agenda del próximo año, proyectando 2025 como un año de consolidación de las propuestas. Se explica que el Encuentro 
Departamental y el foro-panel sobre asociatividad y autonomía serán eventos híbridos, con un espacio presencial limitado a 
200 personas y participación adicional vía Zoom. 

El evento se centrará en tres temas clave: Seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia con enfoque subregional, el 
monitoreo de los planes de desarrollo municipales para fomentar la articulación de prioridades regionales y el fortalecimiento 
del sistema departamental de planeación con un enfoque en la participación. E incluirá la socialización y validación de 
acuerdos, así como una revisión de los esquemas de asociatividad en Antioquia, buscando un mayor involucramiento de la 
sociedad civil. La propuesta de 2025 busca ampliar la cobertura a 16 encuentros regionales para ajustarse a las nuevas 
figuras territoriales. 

Alberto propone ratificar a Mili Mejía y Luis Eduardo Cujar en la Secretaría Técnica y solicita voluntarios para un Comité de 
Apoyo que permita la transferencia de conocimientos y facilite el relevo en la Secretaría Técnica. 

Da la palabra a algunos consejeros que quieren expresar sus puntos de vista. 
 
Gladis Elena Hoyos G. ST SDPA  
 
Agradece el espacio y destaca la importancia de fortalecer el sistema de planeación departamental, reconociendo las 
limitaciones actuales, pero también las fortalezas, como la proliferación de organizaciones de participación. Sin embargo, se 
señala que esto puede llevar a la invisibilización de los liderazgos y a la dispersión del enfoque hacia las necesidades reales 
de las comunidades, especialmente en áreas culturales y económicas. Se resalta la necesidad de garantizar la gobernanza y 
de asegurar que la participación comunitaria sea reflejada en las decisiones de los gobernantes. Se concluye agradeciendo 
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por los espacios generados y enfatizando la importancia de centrarse en las necesidades comunes que atraviesan todas las 
regiones. 
 
 
Luis Carlos Saldarriaga CTPA 
 
Agradece y felicita a los participantes del encuentro, destacando especialmente al líder de Puerto Berrío. Propone que el 
próximo encuentro se enfoque en establecer un esquema de procedimiento claro, que permita visibilizar cada región y 
liderazgo. Sugiere dos temas clave: la priorización en el desarrollo municipal, considerando tiempos y capacidad de inversión, 
y la implementación de un modelo de "coparticipación", basado en la participación, compromiso y corresponsabilidad, el cual 
ha investigado desde 2004. Finaliza agradeciendo la oportunidad de presentar estas ideas. 
 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Expresa su deseo de confirmar la continuidad de Mili Mejía y Luis Eduardo Cuba en la Secretaría Técnica, debido al buen 
trabajo que han realizado hasta ahora. También busca voluntarios para formar un Comité de Apoyo, con el objetivo de 
asegurar un relevo efectivo y facilitar el aprendizaje sobre la dinámica de la Secretaría, anticipando posibles cambios en el 
futuro. Además, invita a que cualquier persona exprese inquietudes o si Mili Mejía y Luis Eduardo prefieren continuar en el 
próximo año, escuchándolos antes de tomar una decisión final. 
 
 

o Elección y ratificación de delegados subregionales al SDPA 

 

Mily Mejía continúa con su rol en la Secretaría Técnica junto con Luís Eduardo Cujar 

Juan Carlos Carranza y Rodrigo Morales, aceptan formar parte del Comité de apoyo 

 

● CIERRE 

 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Pide al Secretario Carlos Guerra hacer el cierre del evento. 
 
Carlos E Guerra- PC del CTPA  
 
Agradece a los participantes por su tiempo y esfuerzo en las jornadas previas, reconociendo lo largas y llenas de información 

que pueden ser. Anuncia el próximo encuentro presencial el 22 de noviembre, invita a todos a participar, tanto presencial 

como virtualmente, y resalta que en el evento participará la Gobernación de Antioquia con paneles, presentaciones y foros 

sobre los retos sociales del departamento, macroproyectos y asociatividad. Su mensaje tiene el propósito de motivar la 

participación y confirmar la importancia de este encuentro para continuar avanzando en los retos de la región. 
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